

turno  
PM

**Mulet niega  
quiebre  
oficialista tras  
eventual pacto  
paralelo. >2**



MARTES

12.08  
2025



# **EL PAÍS EVANGÉLICO**

Aunque el mundo evangélico no tiene un voto homogéneo, su influencia en la política chilena es innegable, especialmente en

sectores conservadores donde la derecha se disputa su representación.>2

# Misterio sin resolver: ¿Qué votan los evangélicos?



Con cerca del 16% de la población identificada como evangélica, este sector se posiciona como un actor político relevante y diverso, aunque fragmentado, con un rol predominante en la derecha y desafíos para consolidar una representación clara.

**E**n 2024, las redes sociales se llenaron de comentarios y memes tras la reaparición de un viejo video de Felipe Avello. En las imágenes, el comediante—conocido por su humor ácido y su estilo irreverente—estaba de pie en una pequeña tarima, frente a una congregación, mientras el pastor Ulises Oyarzún oraba por él.

Avello asentía, sonreía y agradecía, en un registro muy distinto al que suele mostrar sobre el escenario. Para sus seguidores fue un giro inesperado, una pieza que no encajaba del todo en el rompecabezas de su personaje público, hoy conocido como Simón Suazo. Pero

más allá de la anécdota, la escena abrió una puerta, ya que recordó que el mundo evangélico, a menudo invisibilizado o reducido a estereotipos, atraviesa más capas de la sociedad chilena de las que solemos reconocer, incluidas las del humor, la cultura y, sobre todo, la política.

Según el Censo 2024, el 16,3% de los chilenos de 15 años o más, es decir, cerca de 2,46 millones de personas, se declaran evangélicos o protestantes. Sin embargo, esta diversidad religiosa no se traduce en una tendencia política única ni homogénea. María Olivia Mönckeberg, autora de *En el nombre de Cristo: el poder evangélico en Chile*, señaló a Turno PM que

resulta complejo hablar de un “voto evangélico” homogéneo, agregando además que “puede haber votantes de diferentes sectores políticos”.

## El rol del Partido Social Cristiano

Pese a que públicamente se distancian de la etiqueta, el Partido Social Cristiano (PSC) ha intentado posicionarse como el principal referente político del mundo evangélico en Chile. De acuerdo con los datos del Servicio Electoral (Servel), en las elecciones recientes no logró afianzar el apoyo esperado en ninguna de las candidaturas de mayor relevancia. De los 16 postulantes a gobernadores, ninguno resultó electo. Además, entre los 87 candidatos a alcaldes, solo uno consiguió la victoria en Concepción, lo que representa apenas un 3,3% del total de votos.

En cuanto a los consejeros regionales, 6 de los 155 aspirantes fueron electos, acumulando un 3,82% de los votos totales. Por su parte, en la elección de concejales, de los 651 candidatos que

compitieron, únicamente 24 lograron obtener un cargo, lo que equivale al 3,68% del total de sufragios.

El conglomerado, que se constituyó en 2024 y que jugó un rol clave en la campaña del “Rechazo”, se define como un partido político de derecha. Al respecto, Mönckeberg indicó que hoy representan una opción clara de las posturas evangélicas y que sus planteamientos básicos van en línea de lo valórico. “Se oponen a lo que llaman ‘ideología de género’, al aborto en cualquier causal, a las diversidades sexuales, incluso al feminismo. También hay mucho anticomunismo”, agregó.

Consultada sobre los principios que guían a la tienda, su actual presidenta, Sara Concha, afirmó a Turno PM que el objetivo principal es “recuperar no solo el pensamiento social cristiano en la política, sino también el concepto social, que por mucho tiempo ha sido capturado por la izquierda”.

Respecto a la relación que mantienen con el mundo evangélico, la diputada

**Mönckeberg señala que el PSC representa “posturas evangélicas” y se opone a “ideología de género, aborto y feminismo”.**

aclaró que, aunque el partido tiene “un voto que es valórico, porque representa también al mundo evangélico”, este apoyo no significa que el PSC sea “el partido del mundo evangélico”. Por otro lado, el Director del Centro Democracia y Opinión Pública de la Universidad Central, Marco Moreno, puntualizó a Turno PM que, en el contexto de la carrera presidencial, el conglomerado ha sabido beneficiar a la candidatura de José Antonio Kast (Republicano). “Aunque no está claro que represente a todos, comunicacionalmente es útil tener una colectividad política que busca representar a ese mundo, que ha crecido en Chile mientras otras denominaciones han perdido influencia”, sentenció.

## El reinado de la derecha

El mundo evangélico se ha ido instalando espontáneamente dentro de la derecha política del país, particularmente tras el Partido Republicano. Ya en 2017, hacían ruido con el movimiento “Por un Chile para Cristo”, que impulsó la candidatura de varias figuras evangélicas para llegar al Congreso, entre ellas Francesca Muñoz (PSC) y Eduardo Durán (RN).

En 2021, el Partido Republicano conformó una coalición con el entonces vigente Partido Conservador Cristiano (PCC), una colectividad de marcados vínculos evangélicos, para competir en las elecciones parlamentarias. La alianza se presentó bajo el nombre Frente Social Cristiano y logró solo un escaño para el PCC, con la elección de Sara

## VOLATILIDAD

Aunque hay sintonía entre evangélicos y derecha conservadora, expertos dicen que su voto sigue siendo imprevisible.

Concha para diputada. Tras ello, el conglomerado se vio obligado a disolverse al no alcanzar la cantidad de votos necesaria. Este año, el PSC levantó su propia candidatura presidencial, liderada por la diputada Francesca Muñoz. Sin embargo, dos meses después la parlamentaria decidió dar un paso al costado y entregó el respaldo de su partido al abanderado del Partido Republicano. "A

cada uno de ustedes, les pido que se unan a este camino. Que juntos, por amor a Chile, apoyemos a José Antonio Kast", sostuvo. "Lo que se ha visto hasta ahora es claramente hacia la derecha y ultraderecha. Desde la primera elección presidencial de José Antonio Kast en 2017, y más en 2021, hubo manifestaciones de apoyo incluso en templos", reiteró María Olivia Monckeberg.

De todas maneras, la académica reconoció que "históricamente ha habido excepciones, como algún diputado demócrata cristiano o socialista, pero son casos aislados. En la izquierda, destaca el pastor Joel Olmos, humanista y alcalde de La Cisterna, pero numéricamente la fuerza evangélica está en la derecha y ultraderecha".

Respecto a la mayor participación que este mundo ha ido demostrando en los

procesos políticos, Monckeberg profundizó que "los evangélicos pentecostales veían la política como algo del mundo" y evitaban involucrarse. Eso cambió desde los años 90 y, más fuertemente, en este siglo, cuando la sociedad adoptó posturas más liberales en género y participación de la mujer. Ahí comenzaron a buscar influir en políticas públicas y crearon organizaciones y centros de pensamiento".

### Un voto ambiguo

Pese a que hay cierta sintonía entre los valores evangélicos con las propuestas más conservadoras de la derecha, los expertos coinciden en que de igual manera es un voto que es difícil de prever, aún cuando se han perfilado estos últimos años.

"Las personas y militantes de partidos evangélicos tienen una relación estre-

cha entre sus creencias y la política. Aunque no se definen como partido confesional, probablemente impulsarán votos hacia otros candidatos evangélicos. En elecciones anteriores se ha escuchado que, a veces, desde el púlpito, un pastor llama a votar, lo que es significativo por la importancia de esa figura", explicó Monckeberg, añadiendo que hay otros elementos claves como radios locales o actividades dentro de cada congregación.

Algo similar plantea Marco Moreno, quien señala que "no hay un voto disciplinado que uno pueda prever, aunque sí es un votante conservador que tiende a apoyar candidatos conservadores, muy influido por los pastores de sus propias iglesias, pero no a nivel nacional".

En ese sentido, aseguró que "influyen más en elecciones locales, como en Biobío,

## El fenómeno evangélico en Brasil

Según comentó el sociólogo Pablo Semán en una entrevista con Turno AM, el único caso donde se ha comprobado la influencia del voto evangélico ha sido en Brasil. En ese contexto, aseguró que "la base del voto evangélico fue discontinua y heterogénea. Votaron cuatro veces seguidas a Lula".

donde eligieron un alcalde del Partido Social Cristiano. Pero suponer que todos quienes votaron por él son evangélicos no es correcto. Así como hay votantes católicos, también hay evangélicos y de otras religiones, pero no votan de forma uniforme. No todos los evangélicos, por ejemplo, apoyan a José Antonio Kast".

Sin embargo, por primera vez en Chile vemos a un partido evangélico constituido en todas las regiones del país, lo que a futuro, según Moreno, podría significar una articulación de

los religiosos: "El Partido Social Cristiano está intentando justamente eso: capturar esa votación. Son fuertes en la región del Biobío, donde nace el partido, porque hay una mayor articulación allí, pero en el resto del país todavía no se observa una conducta política estructurada del votante evangélico. Probablemente intentarán darle conducción y representar a esos electores, pero veremos si lo logran".

✍️ **Josefa Garrido y Álvaro Ortiz**  
□ **Turno PM**

# Mulet desmiente quiebre en el oficialismo tras eventual pacto paralelo en apoyo a Jara

Los duros cuestionamientos de Tomás Hirsch y Jaime Mulet a las negociaciones del oficialismo dieron paso a la circulación de un borrador para un pacto por fuera. Pese a que su partido figuraba como firmante, el líder del FRVS desmintió la misiva.

**E**l presidente de la Federación Regionalista Verde Social (FRVS), Jaime Mulet, desmintió la existencia de un quiebre en el oficialismo al negar la validez de un documento que ha estado circulando esta semana en el que se proponía un pacto electoral por fuera del acuerdo principal. Esto, en medio de la polémica que se ha generado por la conformación de los pactos parlamentarios que se inscriben este 18 de agosto.

Consultado por Turno PM, el líder del FRVS fue categórico: "Los documentos que no están suscritos no tienen por qué generar impacto. Nosotros no hemos suscrito esa carta y no tenemos nada más que decir".

Insistió en que "ninguna autoridad de la Federación Regionalista Verde Social la ha suscrito".

El documento en cuestión era un borrador para la creación del "Pacto Transformar Chile Verde, Democrático, Humanista y Popular", el cual contaba con la supuesta firma de la FRVS, Acción Humanista, el Partido Popular, el Partido Alianza Verde Popular, el Movimiento Transformar y el Movimiento Archipiélago Soberano.

Bajo el título "Una nueva esperanza", la declaración manifestaba un "claro y categórico respaldo a la candidatura de Jeannette Jara", por representar la posibilidad de avanzar en justicia social, ambiental y descentralización.

Este nuevo bloque se defi-

nía por un "compromiso inquebrantable con la política verdadera" y buscaba "enriquecer, ampliar y convocar a una mayoría social y política capaz de triunfar en las elecciones de noviembre".

Desacuerdos en el oficialismo

La aparición de este borrador se dio apenas un día después de que tanto Mulet como el timonel de Acción Humanista, Tomás Hirsch, expresaran duras críticas al estado de las negociaciones del pacto parlamentario oficialista. El lunes 11 de agosto, durante una reunión oficialista, ambos líderes manifestaron su descontento por las dificultades del proceso.

Según reportó Emol, Hirsch sinceró que las tratativas han sido "difíciles,

intensas, más largas de lo que yo hubiera querido" y apuntó a una falta de visión por parte de las colectividades con mayor peso político. "Creo que sí hay una responsabilidad del Partido del Presidente de la República, del Partido de la candidata presidencial", afirmó, agregando que "ha hecho falta una mayor comprensión de que en una

## DESMENTIDO

El líder del FRVS afirmó a Turno PM que no firmaron la carta y que, por lo mismo, no tiene impacto.



coalición todos somos necesarios".

Por su parte, Mulet coincidió con Hirsch, señalando que "la diversidad le da fuerza al pacto, y esa diversidad tiene que existir, tiene que vivir, tiene que sobrevivir". Lamentó que a los partidos emergentes no se les reconozca su peso electoral, comparando los resultados municipales donde, según él, la FRVS obtuvo una votación similar a la del Partido Socialista.

Finalmente, Mulet criticó duramente la dinámica

de las negociaciones, acusando que "no hay liderazgo. Aquí hay partidos que tienen mayores obligaciones y tienen que ejercer ese liderazgo". Emplazó directamente al partido del Presidente y al Partido Comunista a "proponer soluciones, y no guardar silencio", sentenciando que la lógica actual de negociación está "agotada".

✍️ **Fabián Alfaro y Álvaro Ortiz**  
□ **Turno PM**

# Daniel Matamala y el declive de la democracia: “Kast ha tenido expresiones que a mí me parecen autoritarias”

Aunque considera que la institucionalidad chilena aún es sólida, el periodista mostró su preocupación ante el creciente desinterés por la democracia. En conversación con Turno AM, advirtió que este descontento es el terreno fértil que aprovechan líderes con "pulsiones autoritarias", señalando como preocupantes algunas posturas de figuras como José Antonio Kast.

mira la  
entrevista acá



**E**l auge de la extrema derecha en diversos puntos del mundo y el incremento de doctrinas que se acercan, con cada vez menos sutilezas, al autoritarismo, ha abierto debates en torno al valor actual de la democracia y las instituciones. La tesis es desarrollada, por ejemplo, por los politólogos de Harvard Steven Levitsky y Daniel Ziblatt, en el ensayo *Cómo mueren las democracias* que sostiene que, en la actualidad, las democracias ya no colapsan a través de violentos golpes de Estado militares, sino que se erosionan de manera gradual y sutil desde adentro. Los responsables de este declive son, paradójicamente, líderes carismáticos electos que utilizan las propias instituciones democráticas para subvertirlas. En armonía con dicho planteamiento, en Chile el reconocido periodista Daniel Matamala hizo un ejercicio similar en su más reciente libro *Cómo destruir una democracia*, donde aborda

en tono periodístico el ascenso de cinco líderes (Andrés Manuel López Obrador (AMLO) en México, Javier Milei en Argentina y Donald Trump en Estados Unidos, a Bukele en El Salvador y Nicolás Maduro en Venezuela.) con “características autoritarias y carismáticas”. Justamente, el comunicador estuvo en Turno AM para explicar los alcances de sus planteamientos y debatir sobre el estado de las democracias en América, asegurando que su libro está “pensado como una especie de pendiente de resbaladiza, en la cual en el primer punto todavía estos líderes gobiernan bastante de acuerdo a las normas de la democracia, pero hay ciertos elementos que

van marcando un autoritarismo o un personalismo que yo considero una semilla y que puede ser peligrosa”. En esa línea, Matamala explicó que, desde su perspectiva, la escalada de estas cuestionadas formas democráticas pueden llegar a concluir en “un último paso que es, para mí, Venezuela, donde ya hay una tiranía establecida completamente”. De esta forma, el periodista señaló que, en su libro dicha escalada inicia por “López Obrador, que podemos hablar porque es un caso muy interesante, y después viene Milei en Argentina, Trump en Estados Unidos, Bukele en El Salvador, donde ya considero que hay una dictadura completamen-

te, y finalmente Maduro en Venezuela”.

## Nivel 1: AMLO

Daniel Matamala explicó que, pese a tratarse de un fenómeno global, su libro aborda lo que sucede en América, donde los líderes mencionados “han subido contemporáneamente al poder, son parte de cierta oleada de estos años”.

En esa línea, el autor explicó por qué su análisis parte con el presidente de México, quien, advirtió, es “un modelo para cierta izquierda” y goza de gran popularidad: “creo que en su ascenso y en su forma de entender el poder, hay una desinstitucionalización. O sea, el discurso de López Obrador es siempre un discurso contra cualquier elemento institucional que considera que son trampas de las élites”.

En esa conversación, Matamala recordó “un momento muy famoso en que él convoca a su gente, después de que es declarado perdedor en una elección, él dice

que hay fraude, convoca a toda la gente que acampa en el Zócalo en México y les dice al diablo con sus instituciones. Esa es la frase de López Obrador”.

Del mismo modo, destacó el hecho de que AMLO nunca ha reconocido ninguna de sus derrotas electorales asegurando que “hay en él una pulsión permanente por generar esta idea de que el pueblo tiene una relación personal conmigo y entre medio todo lo que está es negativo”.

“O sea, la prensa es aliada de la oligarquía. Cualquier crítico es parte de esa élite. O sea, creo que hay una cierta pulsión que es autoritaria en cuanto a que no llega a entender que el juego democrático también significa que puede haber crítica”, resaltó el periodista.

Dicha pulsión autoritaria, explica, también es un fenómeno latente en Argentina que abordó en el capítulo centrado en dicho país, donde “hablo del kirchnerismo también”, aunque esté “centrado en Milei, pero Milei no

**MATAMALA ASEGURA QUE “CHILE SIGUE CON UNA INSTITUCIONALIDAD BASTANTE SÓLIDA”, PERO ADVIERTE QUE “SOLO 44% PREFIERE SIEMPRE LA DEMOCRACIA.”**



## INFLUENCIA

El periodista advierte que “López Obrador es un modelo para cierta izquierda” y tiene “un discurso contra las élites”.

sale de la nada. Milei es un efecto de todo lo que había pasado antes en Argentina, donde obviamente el kirchnerismo es un factor súper importante para entender”.

### Las alertas en Chile

Matamala fue consultado respecto a las posibilidades de que en Chile se ponga en riesgo la democracia, a lo que aseguró que nuestro país tiene características muy distintas en muchas cosas, planteando que “institucionalmente es un país que todavía se ve bastante sólido”.

“Yo digo, como que uno ve la casa de la institucionalidad en Chile y todavía existe la separación de poderes, el gobierno está limitado, la oposición puede hacer su trabajo, o sea, no hay elementos de este autoritarismo”.

Sin embargo, advirtió que dicha solidez está “construida sobre te-

rreno que es un poco pantanoso”, ya que “hoy día en la última encuesta CEP, cuando le preguntan a la gente si prefiere una democracia o un gobierno autoritario, solamente el 44% dice sí, la democracia es preferible siempre, en cualquier circunstancia”.

Junto a eso, Matamala considera un factor de riesgo el hecho de que “más de la mitad dice que a veces un gobierno autoritario puede ser preferible o básicamente ‘me da lo mismo’. Cuando uno ve que a estas alturas en Chile, menos de la mitad de la ciudadanía dice claramente que la democracia es el sistema de gobierno que debe regir siempre en un país, uno dice, acá hay un elemento para preocuparse”.

Estas cifras, explica el comunicador, pueden ser alarmantes, considerando que hace seis años, durante el estallido, “llegó a más del 60%, la cantidad de gente que decía que la democracia es siempre preferible, y luego se ha ido erosionando lentamente, por múltiples razones, hasta llegar a este 44%. Entonces uno dice, bueno, aquí hay un elemento que es primario en todos estos líderes, todos ellos aprovechan que la gente está descontenta con la democracia”.

Pese al panorama, Matamala cree que Chile no corre riesgos en su aplicación de la democracia ya que, hasta ahora, “todos los gobiernos en Chile, obviamente desde el retorno de la democracia, se han mantenido dentro de las normas institucionales.”

“Muchos pensaron que Gabriel Boric podía tener las características de un caudillo que venía más de fuera, que era un outsider pero de hecho un gobierno totalmente apegado a las normas y a las reglas y no se ha dedicado a erosionar la democracia. Uno puede pensar, bueno, ¿qué es lo que viene ahora? Porque evidentemente hay cierta preocupación de lo que puede



venir después, pero hasta ahora Chile se ha mantenido dentro de ese edificio”, aseguró.

El periodista planteó que lo que desarrolla en su libro es “una alarma o una advertencia de decir esto puede pasar. Además, puede pasar muy rápido. O sea, piensa en Estados Unidos. Uno decía, ‘si hay un lugar donde están todas las salvaguardas para que no llegue un tipo y se tome el poder, es Estados Unidos. Los check and balances, la división de poderes, la sociedad civil, la independencia del poder judicial, etcétera. Mira lo que ha hecho Trump en apenas un par de meses, en su segundo periodo.”

“Entonces, Chile sigue siendo una democracia. Creo que tiene una

casa que es sólida, pero hay una alarma y una advertencia que yo creo que es muy importante atender porque estas cosas pueden desencadenarse súper rápido”, advirtió.

En esa línea, Matamala apeló al ejemplo de Daniel Hathaway la frase de que “el pueblo tiene derecho a saltarse el Estado de derecho”, asegurando que “me parece una frase muy autoritaria”. Bajo ese contexto, el autor hizo hincapié en las formas de José Antonio Kast.

“Kast hoy día es el más probable próximo presidente, digamos, el candidato que va liderando y que es el favorito y él ha tenido expresiones que a mí me parecen autoritarias. Por dar un solo ejemplo,

el año pasado él, ante un caso muy dramático, el asesinato de los carabinieri en sur, dijo que el gobierno debería decretar el estado de sitio”, sentenció.

En esa línea, Matamala aseguró que “a mí no me gustaría que el próximo presidente, sea Kast, sea Jara, sea Matthei, sea cualquiera, tenga la atribución para arrestar gente y llevarla a lugares que no sean cárceles (...) el estado de sitio no está hecho para eso (...) a mí eso sí me parece que es súper preocupante y ojalá que no lleguemos a ese tipo de extremos”.

□ Turno PM

Recibe **turno pm**  
en tu teléfono



ÁLVARO ORTIZ  
COLUMNISTA

# El Beyblade no se mancha: El Coleccionista vs Diego González

En Chile, la fábrica de personajes virales trabaja a diario. Produce rostros que no inspiran admiración, pero que sí alimentan un morbo colectivo que, bajo la etiqueta de humor, se propagan por miles de cuentas en redes sociales.

Figuras de internet, como “Papi Mickey” o “Carlitos Run”, no son excepcionales, pero su sola exposición a través de una cámara de celular los convierte en espectáculo. Son como monos de circo digital, entrenados para hacer su gracia por un puñado de maní disfrazado de “me gusta”. Los miramos, los compartimos y nos reímos de su realidad —simple, distorsionada y, sobre todo, ajena— como quien observa un teatro que jamás pisará.

Por eso hay que destacar cuando esta cruel maquinaria comete la rareza de generar algo sano. Así pasó con “El Coleccionista” y “El Villano”, dos muchachos de una pequeña comunidad de Beyblade X que, en las últimas semanas, se colaron en el panel de

personajes virales de Chile. La diferencia es que, esta vez, el público no se reía de ellos, sino con ellos. Quienes crecimos en los 2000 sabemos bien de qué se trata Beyblade. Para el resto, podríamos decir que es, en síntesis, jugar al trompo con la estética exagerada del animé. Fue gracias a simples videos de este juego, impulsados por la magia algorítmica de las redes sociales, que la gente llegó a ellos.

Pronto, “El Coleccionista” y “El Villano” dejaron de ser solo rivales en un juego de trompos para convertirse en protagonistas de una saga imaginaria que el propio público fue construyendo y que, además, puso en relieve una comunidad acogedora y poco explorada, donde tanto grandes como chicos comparten la misma pasión. Sin embargo, mientras todos disfrutaban inofensivamente de este fenómeno compartido, Diego González vio materia prima para el negocio del morbo. El creador de Secreto en el

lago —un reality en YouTube con alto contenido erótico que funciona como vitrina de personajes virales, reciclados y explotados— intentó acercarse en un evento este fin de semana a los jóvenes beybladers.

Independiente de sus intenciones, González es, en esta industria del internet, algo así como un proxeneta digital: detecta rostros, los seduce con minutos de pantalla y los expone para el consumo rápido de un público que quiere reír, escandalizarse o excitarse. Pero esta vez, la jugada no le resultó. Ignorado monumentalmente por todos en el lugar, finalmente desistió de su acercamiento, dejando claro que la lógica de explotación digital tropieza cuando se enfrenta a contenido genuino que no quiere ser convertido en producto.

Como dijo alguna vez Diego Maradona, “la pelota no se mancha”... y mucho menos los beyblades.

15  
AÑOS  
CULTURA  
CA9ITAL

CAJA  
LOS  
ANDES  
PRESENTA

TEATRO  
NESCAFÉ  
DE LAS ARTES

FRANCISCA IMBODEN  
JAVIERA CONTADOR  
KOKE SANTA ANA  
MARIELA MIGNOT  
JOSEFINA FIEBELKORN  
MONTSERRAT BALLARÍN  
CARMEN GLORIA BRESKY



# La Incondicional

COMEDIA MUSICAL

La historia de un fanclub  
dispuesto a todo



ESCRITO Y DIRIGIDO POR LOS CONTADORES AUDITORES

14 al 17 / 21 al 24 AGOSTO  
TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES

ticketmaster®



SENERGIO CAJA LOS ANDES  
**25%** DCTO  
Para todos nuestros aliados  
HASTA AGOTAR STOCK  
de acuerdo de 7 años para el 2025 de acuerdo